

**PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA**

**Entrevistador: Juan Carlos Collado Jiménez**

**Entrevistado: Julián García García**

**Fecha de la entrevista: 15 de febrero de 2010**

**Lugar: Talavera de la Reina (Toledo)**

**TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE**

**PRIMERA PISTA DE AUDIO:**

**CAPÍTULO I: FAMILIA, INFANCIA, II REPÚBLICA Y GUERRA CIVIL.**

0:00:00

Comienza la entrevista. Se informa del inicio de la misma a Julián García. Infancia y ámbito familiar. Los abuelos.

0:02:08

Habla de los padres. Comenta que el padre, afiliado al PSOE y a UGT, es el político más destacado de la comarca en esa época.

Cuenta una anécdota sobre su nombre de pila.

Alude a la dedicación del padre a la política en detrimento de la vida familiar.

Sigue hablando de los hermanos.

0:04:48

La II República. Discrepancias políticas en el seno de la familia.

El entrevistado no tiene conocimiento de hechos violentos en La Nava de Ricomalillo antes de la guerra civil.

0:06:37

La etapa de la guerra civil.

Comenta que el padre participa en la guerra con la Columna de Orencio Labrador, secretario general de UGT de Toledo. Con la militarización de las milicias, la columna se integra en la 62<sup>a</sup> Brigada Mixta del Ejército Popular.

Refiere la zona por la que actúa la Columna de Orencio Labrador.

Explica que, con el avance del frente, la compañía de Orencio Labrador se repliega hacia Valencia, Tarragona..., hasta llegar al Ebro.

0:09:21

Continúa hablando de la Columna de Orencio Labrador.

Aclara que el padre se incorpora de cocinero en la retaguardia y es nombrado Delegado de Requisas.

0:10:24

Los evacuados acogidos en La Nava de Ricomalillo durante la guerra. La Nava es retaguardia republicana hasta agosto de 1938.

Comenta que la mayoría de los refugiados llegados a La Nava son originarios de otros pueblos de Toledo cercanos al frente.

Cuenta que al pasar La Nava a zona nacional, ya en 1938, las familias huyen en dirección a Mora y Orgaz.

Explica la importancia de La Nava como punto estratégico durante la contienda, con hospital y Comandancia.

Expone que la localidad de La Nava es bombardeada intensamente durante la guerra civil.

0:12:17

Referencia a las operaciones militares desarrolladas por el Ejército nacional en el frente de Extremadura y en la comarca de La Jara (agosto de 1938).

La ocupación de La Jara. La evacuación de los pueblos.

El entrevistado, nacido en 1935, tiene vagos recuerdos de la huida de La Nava.

La familia, excepto una hermana y el padre, se dirige a los Alares y luego a Robledo del Mazo.

Alusión a los momentos de tensión vividos con unos soldados republicanos en Robledo del Mazo.

0:14:37

Comenta que la familia se encamina a Las Hunfrías. El alojamiento en Las Hunfrías.

Aclara que en la evacuación les acompañan otras familias de La Nava. El trayecto.

Refiere que en Las Hunfrías vive la familia hasta el final de la guerra.

0:16:21

Habla sobre la estancia en Las Hunfrías.

Cuenta que la madre se dedica a realizar labores de costura.

Evoca cómo obtienen comida de los huertos abandonados.

Aclara que en Las Hunfrías, pedanía de Robledo del Mazo, no hay comité local de refugiados.

El contacto con el padre durante la guerra.

## **CAPÍTULO II: EL RETORNO DE LOS EVACUADOS. LA POSGUERRA EN LA NAVA DE RICOMALILLO.**

0:18:22

Comenta que al terminar la guerra regresan rápidamente a La Nava. El trayecto lo realizan en burro y andando.

Recuerda que al llegar a La Nava el domicilio está destrozado y saqueado.

0:20:02

El retorno de los evacuados.

Comenta por qué son una familia “marginada” en la posguerra.

Explica que en 1939 el padre pasa a Francia por Le Perthus y es internado en el campo de concentración de Saint Cyprien.

0:21:45

Sigue hablando del internamiento del padre en los campos de concentración de Francia.

El padre pasa por los campos de concentración de Saint Cyprien y Argelés. Con el estallido de la Segunda Guerra Mundial es movilizado para las compañías de trabajadores extranjeros.

Comentarios sobre los campos de concentración de la playa.

Explica los motivos por los que se paraliza la salida de refugiados españoles hacia Hispanoamérica.

Cuenta que el padre vive la reorganización del PSOE y la UGT en Toulouse y que forma parte de los primeros comités.

0:24:20

La familia paterna sufre cárcel y represión como consecuencia de la guerra.

0:25:54

La posguerra en La Nava. La madre continúa con su trabajo como costurera.

Comenta que el hermano mayor, Vicente, se pone a trabajar en el molino propiedad familiar. Los más pequeños colaboran en lo que pueden al sostenimiento familiar.

El entrevistado asiste muy poco a la escuela. Evoca que el maestro le regala varios libros al comprobar su interés por la lectura.

0:28:40

Comenta nuevamente que colabora en las trabajos familiares desde los 6-7 años.

El entrevistado empieza a trabajar en el molino con 15 años y allí está empleado hasta que se marcha al Servicio Militar.

0:30:26

Explica los motivos por los que su hermano Vicente se marcha de España. Aclara que él también quiere marchar a Francia pero la madre no le deja.

Comenta que, mientras realiza el Servicio Militar en Marruecos, valora la posibilidad de pasar a Argelia y desertar.

La guerra de Sidi Ifni (1957-1958). La censura de las cartas.

0:34:52

El entrevistado aclara que antes de emigrar a Francia no tiene contactos con grupos clandestinos en España.

Referencia a las detenciones de las Comisiones Ejecutivas de UGT en España durante la posguerra. La desinformación de la época.

0:36:34

La posguerra. Comenta que los años 40 y 50 son muy complicados en España.

Alusión a los sindicatos verticales.

Comentarios sobre la asistencia sanitaria en caso de enfermedad.

### **CAPÍTULO III: LA EMIGRACIÓN ECONÓMICA A FRANCIA. LA ORGANIZACIÓN SOCIALISTA DE TOULOUSE.**

0:38:40

El deseo de emigrar a Francia tras el Servicio Militar.

El entrevistado solicita el pasaporte. La concesión del pasaporte de turista por 3 meses.

0:40:08

La llegada a Toulouse.

Alusión a Vicente, acogido al Estatuto de Refugiado en Francia.

El entrevistado no emigra a Francia con contrato de trabajo ni a través del Instituto Español de Emigración (IEE). El pasaporte de turista.

Comenta que el resto de los hermanos también emigran a Francia de forma escalonada. Evoca con tristeza que no vuelve a ver a su padre porque cuando llega a Francia ya ha fallecido hace años.

0:42:11

Explica su situación a efectos legales en Francia. La renovación del pasaporte de turista, el “récépissé” y la carta de trabajo.

Cuenta que pasan 3 años hasta que regresa nuevamente a España.

Comenta que durante uno de sus viajes a España contrae matrimonio (1962).

0:44:26

El contacto con la organización socialista de Toulouse en el exilio.

El entrevistado se afilia a las Juventudes Socialistas (JJSS) en 1959 y posteriormente a UGT y al PSOE.

Aclara que tanto las JJSS, como UGT y PSOE tienen su propia Ejecutiva en el exilio.

La Comisión Ejecutiva de Toulouse. Conoce a Pascual Tomás, a Manuel Muñoz y a Calzada.

Alusión al sindicato francés de Fuerza Obrera (FO) y al Partido Socialista francés. El entrevistado no se afilia a las organizaciones francesas.

0:47:43

Comentarios sobre el entorno de Julián García en Toulouse.

La participación en actos reivindicativos en Francia. El homenaje a Antonio Machado y la manifestación de apoyo a Julián Grimau.

Alusión a Indalecio Prieto.

0:50:38

Cuenta cómo están organizadas las Juventudes Socialistas en Toulouse a finales de los años 50 y principio de los 60.

Referencia al grupo artístico Tomás Meabe. El equipo de fútbol y el periódico *Ímpetu*. Habla de los compañeros de las Juventudes en esos años.

Comenta que le nombran responsable de la Acción Sindical de las Juventudes Socialistas de Toulouse y colabora en la organización de actos.

La venta del periódico *Ímpetu* y *Renovación*.

0:54:00

Alusión a la UGT de Toulouse. Aclara que la actividad de UGT en el exilio está orientada al ámbito internacional.

La diferenciación orgánica entre las organizaciones socialistas en el exilio. Cada organización tiene su propio medio de difusión escrito.

Cuenta una anécdota sobre el periódico *El Socialista*.

En su opinión, la emigración económica renueva la organización socialista.

La relación de los jóvenes con la Comisión Ejecutiva de UGT en el exilio.

0:57:33

La labor desarrollada para UGT.

Las reuniones entre las secciones locales de UGT. Toulouse es el centro de la organización.

Las reuniones de la Sección Local de UGT de Toulouse en el exilio. Alusión al cine Espoir.

**SEGUNDA PISTA DE AUDIO:**

0:00:00

Sigue hablando de las instalaciones de UGT en el exilio.

Alude a los actos conjuntos realizados con la CNT.

Aclara que colabora con UGT de Toulouse pero no ejerce cargos concretos en la organización.

0:01:53

Las actas de las asambleas y de las reuniones.

Alusión a la financiación de la organización.

Las colectas para los presos.

Las ayudas del sindicato francés de FO.

Alusión a las relaciones entre la Sección Local de UGT de Toulouse y la Comisión Ejecutiva radicada en la misma ciudad.

Continúa hablando del apoyo logístico de FO.

0:04:24

Referencia a los actos realizados por la Alianza Sindical Española (ASE), creada en 1961.

Explica que la organización rechaza mantener contactos con los comunistas a pesar de los reiterados ofrecimientos del Partido Comunista.

0:07:15

La colaboración de los sindicatos franceses y del Partido Socialista francés con UGT y con el PSOE en el exilio.

La prohibición de publicar *El Socialista*. La publicación de *Le Socialiste*.

Alusión a Solidaridad Democrática Española.

0:09:05

La actividad laboral en Francia como aprendiz de albañil.

Comentarios sobre las empresas de la construcción en las que está empleado antes de trabajar para su hermano Vicente.

Cuenta que la mayoría de los trabajadores de las empresas son españoles y marroquíes.

0:11:36

Continúa hablando sobre la jornada laboral, las condiciones de trabajo y las prestaciones sociales en Francia.

Comentarios sobre la familia.

0:14:14

Alusión a los conflictos de la construcción en esos años. El entrevistado aclara que los emigrantes participan en pocas acciones reivindicativas.

Los emigrantes económicos y los refugiados.

0:16:57

Sigue hablando de las diferencias entre refugiado, emigrante económico clandestino y falso emigrante con pasaporte de turista.

Comenta nuevamente que acude a Francia con pasaporte de turista para 3 meses.

Expresa que los emigrantes llegados a través del Instituto Español de Emigración (IEE) son menos en número que los que emigran a Francia con pasaporte de turista.

El tópico de los emigrantes españoles y el contrato de trabajo. Cuenta una anécdota sobre los emigrantes españoles con los que comparte edificio de apartamentos en Toulouse.

Habla de las malas condiciones de la primera vivienda en Francia.

Expresa que la mayoría de los emigrantes buscan economizar.

0:20:46

Continúa hablando de los trámites que requiere la renovación del pasaporte de turista hasta la consecución del permiso de residencia.

Evoca que, mientras está trabajando, acude la policía a la vivienda que comparte con su hermano porque le ha caducado el permiso de residencia.

El entrevistado obtiene el “récépissé” y luego la carta de identidad, primero por 3 años y luego por 10. El derecho a desplazarse por Francia y a tener su propia empresa.

Alusión a la carta de residencia privilegiada.

Comenta que ahorra todo el dinero que puede y lo invierte en España.

Alusión a la obtención de la nacionalidad francesa por parte de sus hijos.

0:24:45

Cuenta como capta UGT a los emigrantes económicos en Francia.

Refiere la forma cómo UGT ayuda a los emigrantes.

Alusión a Carlos Martínez Cobo y a Miguel Ángel Martínez.

La captación de los emigrantes españoles por el régimen franquista. Los Centros Españoles en Francia.

0:26:49

La afiliación de emigrantes españoles a UGT favorece la formación sindical de los mismos y de sus hijos.

El entrevistado alude a los hijos de los emigrantes económicos y de los exiliados.

Habla de los actos que realizan las autoridades españolas en Francia para captar a los emigrantes económicos.

Cuenta una anécdota con Licinio de la Fuente.

0:29:38

En opinión del entrevistado, UGT presta el apoyo debido a los emigrantes españoles llegados a Francia.

Referencia a FO y a la CGT.

Comentarios sobre los refugiados, los Centros Españoles y los Consulados.

Comenta que las asociaciones de emigrantes españoles son posteriores a su etapa como emigrante en Francia.

0:32:23

El entrevistado conoce a los dirigentes de la clandestinidad en los congresos celebrados en el exilio.

Cuenta que aprovechan los viajes a España para reunirse en Madrid con militantes socialistas y ugetistas de la clandestinidad. Alusión a reuniones en Barcelona y Baracaldo.

Referencia a una reunión celebrada en Cuatro Caminos, ya en la primera mitad de los años 70, a la que asisten Nicolás Redondo, Felipe González y Luis Yáñez.

0:35:04

La extensión e implantación de las Comisiones Obreras en España.

El rechazo de UGT al entrismo en el Sindicato Vertical.

#### **CAPÍTULO IV: LOS CONGRESOS DEL EXILIO.**

0:37:14

Los congresos de UGT celebrados en el exilio. El entrevistado asiste a los congresos como observador y colabora en la celebración de los mismos.

La emigración en los congresos de UGT. Alude nuevamente a Miguel Ángel Martínez.

0:39:20

La Sección Local de UGT de Toulouse muestra interés por potenciar el interior ante la celebración del Congreso de UGT de 1965. La opinión del entrevistado.

Alusión al X Congreso de UGT celebrado en Toulouse y a la presentación de una candidatura alternativa de Antonio García Duarte.

El Congreso de UGT celebrado en 1971.

El proceso de interiorización de la Comisión Ejecutiva. La posición de la Sección de Toulouse. La oposición de la Ejecutiva del exilio.

0:42:52

Alusión al Congreso del PSOE celebrado en 1972 y al proceso de interiorización del partido.

La escisión entre históricos y renovados. Julián García se posiciona con los renovados.

Cuenta una anécdota.

El entrevistado piensa hay que echar a Franco desde el interior.

Los cursos de formación y los campos escuela celebrados en Francia. Solo alusión.

#### **CAPÍTULO V: EL REGRESO A ESPAÑA. LA IMPLANTACIÓN DE LA ORGANIZACIÓN SOCIALISTA Y UGETISTA EN TALAVERA DE LA REINA Y LA COMARCA.**

0:45:52

El entrevistado enferma en Francia pero continúa trabajando.

0:46:13

El retorno a España en 1973.

Explica los motivos que le llevan a volver a España y a Talavera de la Reina en concreto.

Los problemas encontrados en España a nivel sanitario como consecuencia de la enfermedad.

Confirma que gracias a un convenio entre España y Francia soluciona los problemas sanitarios derivados de su enfermedad.

0:49:12

La adaptación a España.

Alusión al aperturismo.

La actividad laboral en España.

0:51:08

Comenta que en la provincia de Toledo no existe organización socialista clandestina.

Habla de la reorganización de las Juventudes Socialistas, el PSOE y UGT en Talavera.

La memoria histórica. Las personas con antecedentes familiares vinculados al socialismo se dirigen a ellos para afiliarse a la organización.

0:53:53

El entrevistado ejerce la labor de tesorero de la organización a nivel provincial.

Recuerda que la relativa tolerancia facilita la reorganización socialista en Talavera de la Reina.

0:55:02

Las reuniones.

El proceso de implantación de las estructuras socialistas y ugetistas.

Habla del crecimiento del grupo que opera en Talavera. Pasan de 5-6 personas a ser más de 30.

Aclara que hasta la muerte de Franco la organización solamente está implantada en Talavera de la Reina.

Comenta que Talavera se relaciona con la organización de Madrid y con Toulouse.

0:57:33

El entrevistado explica la labor realizada en estos años.

Alusión al acto del hotel León.

Expresa que todo se va preparando para la llegada de la democracia.

### TERCERA PISTA DE AUDIO:

0:00:00

Cuenta que la policía les pide paciencia porque la apertura es inminente.

Refiere que tanto su hermano como él son conscientes de que están vigilados.

0:02:17

La coordinación de Talavera y Madrid. Alusión a Antonio Díez Yagüe.

Comentarios sobre una reunión en Madrid, con Nicolás Redondo, Felipe González, Luis Yáñez y otros, de la que tienen que salir por la puerta de atrás por motivos de seguridad.

Expresa que las reuniones sirven para ver la manera de formar agrupaciones.

La captación de afiliados en las empresas.

El trabajo clandestino sirve para preparar la avalancha de afiliación posterior, tras la muerte de Franco.

Habla de la labor de coordinación.

0:05:38

El Congreso de UGT celebrado en 1973 coincide con las vacaciones de Julián García en España.

El Congreso de Suresnes. La elección de Felipe González.

Comentarios sobre Felipe González y Suresnes.

## **CAPÍTULO VI: LA TRANSICIÓN.**

0:07:55

El XXX Congreso de UGT celebrado en 1976. El entrevistado asiste como delegado por Talavera junto con Carlos López Tejada.

Evoca la emotividad del Congreso. Habla de algunos asistentes al Congreso.

A su juicio, es el mejor congreso de la historia de UGT.

0:11:27

La Unión General de Trabajadores opta por la ruptura sindical.

La creación de la Coordinadora de Organizaciones Sindicales (COS) en julio de 1976.

El entrevistado participa en una manifestación convocada por la COS.

La ruptura sindical.

0:13:12

La colaboración del entrevistado en la reorganización de las JJSS, UGT y PSOE durante la transición.

Refiere los pueblos por los que van extendiendo la organización. Alusión a Castillo de Bayuela, Pelahustán, La Nava y otras localidades toledanas.

Comenta que las agrupaciones son muy reducidas porque no hay gente.

Explica cómo van creando la organización por la provincia.

Manera como llegan los boletines a Talavera.

Alusión a un ugetista de Renfe.

0:16:51

Continúa hablando nuevamente del número de afiliados.

Alude a Luis Solana Madariaga.

El entrevistado ejerce las funciones de tesorero y secretario de Acción Sindical de Talavera de la Reina hasta 1980 aproximadamente.

0:18:08

Habla de las personas que colaboran con la reorganización en los primeros años de la transición.

Explica que con la legalización de la organización la dirección pasa a Toledo.

0:20:25

Alusión a las elecciones sindicales y a los congresos.

0:22:12

Comentarios sobre el golpe de Estado del 23 de febrero de 1981.

0:24:48

Sigue hablando de UGT en Talavera durante la transición.

En su opinión, los vínculos con el partido favorecen la expansión de UGT.

## **CAPÍTULO VII: LA ETAPA SOCIALISTA.**

0:25:48

El 1982 el PSOE gana las elecciones.

El entrevistado y toda su familia colaboran con el partido en las elecciones.

0:27:19

La celebración del V Congreso provincial de UGT en Talavera de la Reina (1984). La asistencia de Nicolás Redondo y Antón Saracíbar.

El entrevistado asiste como observador al congreso provincial.

Recuerda el proceso de implantación de las federaciones. Alusión a la comarcalización.

0:28:45

Habla de la participación en actos desarrollados en otras localidades de Toledo.

0:30:00

El referéndum de la OTAN.

El entrevistado hace campaña contra la OTAN.

0:31:24

El distanciamiento entre el Partido Socialista y UGT.

La huelga del 14 de diciembre de 1988.

0:33:37

A su juicio, las discrepancias entre partido y sindicato son más a nivel de cuadros que de la base.

Comenta su opinión sobre la estrategia mantenida por UGT marcando una independencia respecto al partido.

Aclara que en Toledo no se produce el mismo distanciamiento entre el PSOE y UGT que en otras zonas de España como Madrid, Barcelona o Asturias.

Las huelgas de 1992 y 1994. Solo alusión.

## **CAPÍTULO VIII: ÚLTIMAS CONSIDERACIONES Y BALANCE.**

0:36:11

Comentarios sobre la Cooperativa PSV.

0:37:20

Cándido Méndez es elegido nuevo secretario general de UGT tras la celebración del XXXVI Congreso en 1994.

Valoración de la etapa de Nicolás Redondo al frente de UGT.

0:38:43

Opinión del entrevistado sobre la progresiva separación sindicato/partido.

Balance de los gobiernos socialistas en España hasta 1996.

0:39:56

Habla de la jubilación y la pensión que percibe.

La actividad con UGT y PSOE se reduce a la mera colaboración.

0:40:33

El Partido Popular gana las elecciones generales en 1996.

Relación de José María Aznar con los sindicatos. A su juicio, los sindicatos fueron un poco “flojos” con el Gobierno de Aznar.

0:41:17

El PSOE gana nuevamente las elecciones en el año 2004.

Consideraciones en torno a las nuevas relaciones entre UGT y PSOE con José Luis Rodríguez Zapatero.

Habla de algunos logros sociales del Gobierno de Rodríguez Zapatero.

0:42:31

Manera cómo continúa en estos momentos el entrevistado desde el punto de vista de la militancia.

Explica que no quiere cargos porque en la actualidad dedica el tiempo libre a escribir.

0:43:43

Valoración de la aportación del sindicalismo en general, y de UGT en particular, a la historia de España.

La contribución de UGT a la democracia desde la muerte de Franco hasta la actualidad.

Habla de su trayectoria personal como militante socialista.

0:46:32

Comenta cómo deben actuar hoy los sindicatos y el papel del sindicalismo en el futuro.

0:47:47

Explica nuevamente lo que hace actualmente en su tiempo libre.

0:49:08

Fin de la entrevista.